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Vernissage Exposition Migration Voix de Femmes  

Samedi 17 juin 2023, à Marly 

Allocution de M. Didier Castella, Président du Conseil d’Etat 

 

La voix des femmes, « Ces témoignages offrent un pont vers une meilleure compréhension de chacune 

et chacun » 

Monsieur le Syndic, 

Mesdames, Messieurs les membres du Conseil communal,  

Madame la Présidente du Conseil général,  

Madame la responsable de la cohésion sociale, 

Mesdames les « voix » de cette exposition,  

Chères et chers invités,   

Anna, Maguy, Laura, Yllka, Maryam, Zamila, Thérèse, Sayanthini, Helena, Zaira.  

Merci à vous 10 héroïnes pour vos témoignages. 

Bravo à Madame Von Kaenel pour la réalisation du livre et de ce projet magnifique. Un projet qui a 

une portée universelle, qui permet de rassembler les peuples.  

En tant que directeur des Institutions, j’ai le beau rôle puisque je suis en charge des cérémonies de 

naturalisation. Autrement dit, je suis au bout du chemin de la migration, qui plus est du chemin de la 

migration réussie.  

Je mesure l’importance du chemin parcouru lorsque je vois l’émotion des personnes qui participent 

aux cérémonies de naturalisation. 

Ce n’est pas un jour comme un autre pour eux, loin de là, c’est un véritable accomplissement.  

Un accomplissement qui est propre aux migrantes et aux migrants et qu’il est difficile d’imaginer 

lorsque vous êtes un homme, blanc, catholique et gruérien… Je l’avoue difficile de faire dans du plus 

local       

Il y a un petit élément qui nous rassemble, la Suisse étant quadrilingue, je vis des situations où je suis 

en minorité francophone lorsque je me rends à Berne pour les séances fédérales avec mes homologues 

des autres cantons.  

Vous l’avez compris, quand on naît ici, il est difficile d’imaginer ces parcours, il est parfois 

impensable d’entendre les situations vécues ou subies et pourtant, il est très important de comprendre 

leur message.  

Cette exposition met en lumière des parcours d’une intégration réussie. Si la réussite est là, le chemin 

n’en a pas été moins tortueux et semé d’embûches. 

Je suis convaincu qu’une exposition comme celle-ci permet de sensibiliser un peu plus chaque 

visiteur. 

 
 
 
Seules les paroles prononcées font foi ! 
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Elle peut offrir du réconfort aux personnes qui traversent les mêmes épreuves, et surtout, elle offre 

une connaissance à toutes et tous les autres, qui n’ont jamais dû partir, mais qui doivent apprendre à 

accueillir.  

Les trajectoires de ces 10 héroïnes sont inspirantes, elles appellent à l’admiration. Je comprends 

totalement le succès rencontré par le projet et j’espère que les marlinoises et marlinois répondront 

présents.  

Je félicite la commune pour sa participation et qu’elle mette en lumière ces parcours de vie.  

Anna, Maguy, Laura, Yllka, Maryam, Zamila, Thérèse, Sayanthini, Helena, Zaira. 

Ces prénoms font résonner Prague, Ferrandina, Caracas, Kaboul, Bukeye-Nyambo, Prishtina, Jaffna, 

ces témoignages offrent un pont vers une meilleure compréhension de chacune et chacun, un pont 

vers une meilleure intégration. 

Vous incarnez les drames, les défis et les réussites liées à la migration.  

Le livre devrait être repris dans les écoles pour sensibiliser nos jeunes. 

Je conclus par vous remercier de votre présence, toutes et tous, pour ce moment de fête et de 

rassemblement. 

Ces bons moments servent aussi à créer du lien, à unifier les communautés.  

Merci de votre attention. 


